

## I. PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025

En cambio climático, en septiembre del 2024 se aprobó el anteproyecto del Plan de Acción Regional y se espera su aprobación definitiva durante marzo 2025. Se realizó el primer encuentro del equipo técnico asesor de cambio climático, con contrapartes de siete municipalidades, en el que se exploraron los alcances y desafíos del desarrollo de este instrumento. En diciembre de 2024 se publicó la Guía de Acción Ambiental y Climática, compuesta por relatos y recomendaciones de acción de 15 mujeres que componen la Red Micelio de Aysén, la primera red de mujeres sustentables de la región.

En economía circular y residuos, se aprueba el programa “Prevención de generación de residuos y mejoramiento de su gestión a nivel domiciliario”, financiado a través del FNDR, recursos del estado que alcanzan los 451.350.000 y serán ejecutados por nuestro ministerio. Dicho programa está enfocado en la reducción de materia orgánica que llega a rellenos sanitarios y uno de sus objetivos fundamentales es la implementación de 1.000 composteras domiciliarias en las 10 comunas de la región. Durante el 2024 se realizó el traspaso al Gobierno Regional para conformar la Secretaría Ejecutiva de Residuos y Economía Circular (SEREC), diseñando soluciones intersectoriales a través de la coordinación técnica realizada por la SEREMI.

En educación ambiental, durante el periodo, el Fondo de Protección Ambiental adjudicó siete iniciativas en la región, por un monto total de \$42.000.000, distribuidas en las comunas de Coyhaique, Cisnes, Aysén, y Chile Chico. En sistemas de certificación ambiental, se certificaron seis nuevos establecimientos en la región, llegando a un total de 81 centros educativos de 156 totales en la región que cuentan con algún nivel de certificación. Se capacitó a las contrapartes técnicas del Sistema de Certificación Ambiental Municipal -instaladas en 9 municipios de 10 en total de la región- para que desarrollen acciones enmarcadas en el Plan de Implementación Participativo de Escazú. El Sistema de Certificación Ambiental Municipal se está implementando en los Municipios de O’Higgins, Cochrane, Río Ibáñez, Coyhaique, Aysén y Lago Verde. En Oficina Verde, la Empresa Aguas Patagonia de Aysén S.A., se encuentra implementando el Nivel de Acreditación y obtiene el Nivel de Certificación Básico. Asimismo, finalizó en marzo del 2025 el programa “Difusión y Educación Ambiental en Calidad de Aire”, financiado por el Gobierno Regional y su Consejo por \$536.110.000, el cual se extendió por 28 meses.

En biodiversidad, el Área de Conservación de Múltiples Usos (ACMU) Pitipalena-Añihué ya va en el cuarto año de implementación del Plan de Manejo, mediante la gestión con los distintos actores públicos y privados. El 2024 se conformó la “Mesa del Puye”, la que fue reconocida como una pesquería a pequeña escala en el ACMU, hito relevante a nivel nacional por ser una pesquería de orilla y con foco en pesca sustentable. Respecto al ACMU Tortel en el ámbito de la implementación temprana del Plan de Manejo, se desarrollaron 2 navegaciones con la comunidad tortelina, con el acompañamiento de profesionales de Sernapesca, Subpesca y Universidad Aysén, desarrollando una charla in-situ de monitoreo y biodiversidad marina.

En calidad de Aire, el Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) Coyhaique, a partir de junio de 2024 inicia el proceso de actualización y revisión. Los avances en las metas de recambio de calefactores alcanzan a un 65%, llegando a 10.000 recambios realizados a marzo 2025. Desde la implementación del primer PDA (2016), han disminuido el total de episodios críticos en un 31%, observándose a la vez una reducción significativa en los episodios de emergencia con un 65%. Respecto al proyecto definitivo del Plan de Descontaminación Atmosférica de Puerto Aysén fue aprobado por el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad el 21 de noviembre del 2024.

Por su parte, en materia de redes de monitoreo de calidad del aire, se realiza el “Estudio Diagnóstico calidad de aire en localidades de la región de Aysén” ejecutado por el Centro de Estudios de Investigación en Ecosistemas de la Patagonia (CIEP), el cual servirá de base para generar medidas de prevención y una estrategia regional de calidad de aire liderada por esta SEREMI. Adicionalmente, a partir del año 2024, la estación de Cochrane cuenta con mantención permanente, lo que permitirá iniciar el proceso para obtener la representatividad poblacional por parte de la Superintendencia del Medio Ambiente. En paralelo, se trabaja en un Plan de Acción para Cochrane. Durante el año 2024 se instalaron monitores de bajo costo en las localidades de Lago Verde, Puyuhuapi, Puerto Cisnes, Cerro Castillo, Tortel, Villa O’Higgins y Chile Chico. Asimismo, ejecutamos el “Convenio MINVU-MMA” que avanza en un piloto de acondicionamiento térmico, recambio eléctrico y respaldo con energías renovables para Cochrane y Puerto Aysén por un monto de \$500.000.000.

## 1. PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2025-2026

En cambio climático, se trabajará en la implementación del Plan de Acción Regional y se desarrollará una consultoría para ejecutar una estrategia de participación con organizaciones locales para la acción climática. Se realizarán acciones durante el mes de marzo 2026 y espera realizar un trabajo coordinado, en el marco del convenio de colaboración entre Servicios Públicos, Academia y Centros de Investigación en actividades de investigación, educación y fortalecimiento en cambio climático durante todo el período.

En economía circular, se realizarán talleres de construcción de composteras caseras en Coyhaique y campañas de limpieza, junto al Programa Quiero Mi Barrio, Gobernación Marítima de Chacabuco y con la Municipio. Habrá un aumento de presupuesto del Programa de Prevención de Generación de Residuos y Mejoramiento de su Gestión a Nivel Domiciliario, por un total de \$451.350.000 para ejecución de acciones.

En educación ambiental, se espera iniciar la ejecución de siete nuevas iniciativas adjudicadas en el concurso de Fondo de Protección Ambiental 2024, por un monto total de \$42.000.000. Asimismo, se planifican talleres con centros educativos de la comuna de Cisnes en el marco de la implementación del sistema de certificación de temáticas marinas. Además, se apoyará con capacitaciones a los Comités Ambientales Comunales (CAC) y contrapartes municipales. La Empresa Aguas Patagonia, comenzará a implementar el nivel intermedio del programa Oficina Verde.

En biodiversidad para el área protegida de Pitipalena, se iniciará la revisión y actualización del Plan de Manejo, con financiamiento del Fondo Naturaleza Chile; para el área de Tortel se realizarán acciones de educación ambiental y difusión y se licitará el Plan de Monitoreo de los Objetos de Conservación. En materia de humedales, se realizarán reuniones del Comité Regional y se constituirá el Comité Comunal del Humedal vientos del Chelenko.

En calidad del aire, se proyecta aumentar la meta de avance del Programa de Recambio para Coyhaique a un 74%. Durante el segundo semestre del año 2025 se iniciará la consulta pública de la actualización del Plan de Descontaminación Atmosférica de Coyhaique. Asimismo, se proyecta la publicación del Plan de Descontaminación Atmosférica de Puerto Aysén a contar del segundo semestre del 2025. Continuar con acciones para descontaminar Cochrane mediante la ejecución de las medidas que se encuentran en el plan de acción de Cochrane, entre las que cuentan una feria de calefacción y avanzar con la mejora térmica de viviendas, recambio y respaldo con energías renovables.

Finalmente, se espera ampliar la red de monitoreo de bajo costo que ejecuta CIEP, para tener un mapa de contaminación atmosférica en todas las localidades de la región.